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空置的保障房为谁而建？

罗峰

翻看新闻报道， 山东省审计机关对

省内

15

市城镇保障性安居工程进行审

计， 有

1.29

万套保障房闲置， 近

4

成空

置

6

个月以上。 海南省

9

个市县

9000

余套保障房闲置。 广东省

1.1

万余套、

云南省

2.3

万套保障房闲置。 去年河南

省审计厅也发现

6

个市

2009

年至

2010

年建成廉租房

1.6

万套， 其中一半空置。

官方有解释。 广东省住建厅说， 分

房需要时间， 政策制定的时候和老百姓

需求的衔接有值得改进的地方等等。 那

是不是因为这些省份过于积极执行中央

政策了？

2012

年海南省保障性住房建

设超额完成全年任务， 山东省也提前

3

个月完成了国家下达的任务， 广东省同

样超额完成。 从数据来说， 超额的数字

与空置的数字相差非常大， 所以， 超额

完成不算空置的主因。

那是什么原因？ 我想起

9

年前在一

个省份城市， 该市第一次推出经济适用

房政策时的情景 （经适房是保障房的一

种）。 所谓政策， 当然对老百姓来说最重

要的是划定的申请条件和分配方案。 政

府规定的门槛之一是 “家庭人均年收入

必须低于

6000

元”。 最后当然搞得很成

功， 场面轰动， 收入达标的家庭也不少

（比如下岗的）， 排号、 抽签等办法也

算公平； 虽然排号的家庭很多， 毕竟

让很多低收入家庭觉得有盼头。

但我当时就惊呆了， 在采访一次

政府会议空隙， 忍不住好奇地问官

员： 年收入

6000

元， 那月薪得低于

500

元， 确实属于 “低收入” 群体，

但夫妻俩加起来才一千多的月薪， 即

便是经适房的首付， 也不是他们付得

起的啊， 省吃俭用得多少年才能积累

够呢？ 付得起经适房首付的人， 不够

格申请； 付不起经适房首付的人， 才

可以申请， 这个经适房政策奇怪的错

位到底有什么意义呢？

官员也不好对我打官腔， 笑着看

了我很久， 最后说： 那你说怎么办？

钱不够的人就去借呗。

之后认识了些房地产公司的高

管， 熟悉了这个行业， 这事就很好解

释了： 钱多的， 应该去买商品房； 钱

少但努力

10

年能买上房的， 也是房

地产商的客户； 那些这辈子都买不起

房的， 不是房地产商的客户， 政府去

安排， 大家没意见。

更熟悉这个行业， 就更好解释了：

在分税制下， 地方政府最重要的收入来

源是土地财政， 如果把政府当作公司，

在这个产业链中， 房地产商和地方政府

算生意伙伴， 房地产商的客户就是政府的

客户。 也就是说， 哪个地方政府把潜在客

户从生意伙伴那赶走， 那等同于犯傻。

后来， 保障房的门槛是从 “低收

入” 放宽到 “中低收入” 了， 但房子也

越来越偏了。 让中等收入家庭去住， 人

家也不愿意， 时间成本、 交通成本大，

小区也往往缺乏吸引居住的魅力。 这是

地方政府的理性选择： 把保障房建到离

市区远、 地价低之处， 可以完成上级政

府的任务， 其他地段当然卖个好价钱，

高空置率于是不奇怪。 在经济学上， 政

府行为多是效率低下的， 但也最喜欢投

资， 最喜欢干预经济。 政府部门明白

“政策制定的时候和老百姓需求的衔接

有值得改进的地方” 是个好的反省， 只

是尚不能断定以后就能避免继续出现同

样问题。 涉及复杂的经济利益， 靠公权

力自我约束远远不够， 大部分情况下，

旧故事循环反复， 难能免俗。
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价值投资没有想象中完美

吴昊

前几日在上海参加一内部投

资交流论坛，主讲者是一位某大学

知名的教授，在海外某知名高校专

门从事量化投资的研究工作。他相

信使用数学模型预测公司未来利

润是可行的，他认为人的本性是不

变的，公司的经营和经济的发展最

终要服从经济规律。

一切都很完美， 直到说今年

模拟的产品年化收益为

3%

的时

候， 他有些不好意思地压低了声

音。 他很诚实地说这是在国内市

场，他也没办法，他甚至有些自嘲

地笑笑说： 还不如一年定存的收

益。这引起在场观众的一片笑声。

在国内， 价值投资者们正在

渐渐失去自己的阵地。 例如在微

博上持续呼喊价值投资的某大

V

，业绩却始终拿不出手。 在上海

某号称价值投资的私募大佬，因

为今年抱着一堆银行股而承受亏

损。 还有某位公募投资总监转投

到私募其业绩也是平平。

如果需要一种解释的话，原

因可能在于今年行情格外出乎意

料。今年是成长股的天下，创业板

指数日前刚刚创出新高， 而周期

股则震荡下行。当然，市场永远是

对的， 从主观来看价值投资在部

分投资者心中变成了一种不能质

疑和否认的信仰， 甚至上升到了

一种哲学层面，这就比较麻烦了。

其实， 等待一只股票价值何

时回归所承担的风险， 与等待一

只股票盘整震荡突破均线所承担

的风险没有什么不同； 价值投资

集中持股不止损承担的风险，与

趋势投资反复交易带来的风险没

有什么不同。 不同的是在不同市场

阶段风险大小不同而已，而能获得

多大的收益还是取决于风险敞口

多大。

就像一千个人心中有一千个哈

姆雷特， 人们对价值投资的看法也

在变化。 巴菲特的师傅格雷厄姆认

为价值投资需要安全边际， 因此当

股票价格低于内在价值时才是投资

机会， 巴菲特后来则相对强调成长

性，巴菲特在

1994

年追加买入可口

可乐股票的价格为

21.95

元，市盈率

为

22.4

倍，比他投资的富国银行和

中国石油市盈率高出很多。

现在国内投资圈的说法是，谈

基本面你就输在起跑线上了， 一只

股票市盈率超过

40

倍就打开新的

上升空间。 典型的例子是今年妖股

中青宝，从

4

月份

10

块的价格最高

涨到

8

月份的

71

块， 股价翻了

7

倍，目前市盈率超过

200

倍，手游的

火热让中青宝这样的手游概念股受

到追捧和爆炒。

市场中比较认同的一种分析

是，中青宝上涨的逻辑在于并购，虽

然目前业绩平平， 但是未来通过一

系列不断并购会降低市盈率和做大

市值， 这让原有的定价和估值体系

遭到挑战。 从某种角度来说这是不

是也算一种成长股或价值投资？

所谓做价值投资的另一层意

思，等于变相告诉客户，你要忍受短

期业绩下滑，我长期业绩会变好，这

本身就带有一定迷惑性。 这就像对

美女说，虽然我现在是屌丝，但是我

以后会是千万富翁的， 你现在嫁给

我吧， 但现实是美女已经越来越聪

明了。

“开心农场” 倒下去 “打飞机” 站起来

陈春雨

还记得在开心网偷菜的日子么：调

好闹钟半夜起床， 只为了偷到一颗菜；

提前半小时到公司，只为了抢在屏蔽时

间段之前把奴隶买好，车停好……

这可能是互联网史上第一款最成

功的社交游戏，最初在人人网上运营，

随后各大游戏网站迅速跟进， 掀起一

股“全民偷菜”的热潮，甚至屡登社会

版头条， 内容不外乎是白领沉迷偷菜

被公司辞退、夫妻因“抢菜”大打出手

之类。而在其最火的时候，全国

300

多

家企业成立了一个 “反庐舍联盟”，这

个联盟将开心网作为主要打击的对

象，员工频繁上开心网，将会被裁员。

从这个角度看，作为一个社交类游戏，

开心农场获得了空前的成功。

所谓“长江后浪推前浪，前浪死在沙

滩上”，这款红极一时的游戏，也逃不脱

被用户遗忘的命运。本月，人人网关闭了

开心农场的服务器， 如今， 打开游戏界

面，显示的是“您访问的应用过老，已经

被考古学家送进博物馆。 ”开心农场，真

的和大家说再见了。

与此形成鲜明对比的是， 一款非常

“古老”的游戏———打飞机，正借着移动

互联网的春风老树发新枝。 这款早就为

大众所熟悉的老游戏， 仅是依靠微信的

移动端优势和社交属性就迅速吸引了大

量用户， 由于能在朋友圈排行榜中晒分

数，而排行榜在每周三清零的设置，充分

调动了玩家们的竞争意识， 为保住自己

的排位不断刷分。 甚至产生了一个下游

产业链， 淘宝上有上千个网点为客户提

供“打飞机”的代练、刷榜服务。玩家只需

付钱以及提供微信账号和密码， 就能够

买来高分，据说生意还不错。

从社会效应方面来讲，“打飞机”很

难超越“开心农场”，后者毕竟出现在社

交媒体大发展的初期，第一个接受的东

西和后面引进的东西永远是有区别的，

但在商业领域上，开心农场就像是还没

开始起舞就倒下的巨人，这跟当时的创

业环境有关，其开发者承认，当时的规

划是“先做游戏，再想收入”。 等游戏做

完之后， 再想着设计化肥等道具赚钱，

而现在的开发者，在设计初期，赚钱就

会摆在第一位。 撇去这些，它还是阐述

了一款成功的社交游戏应具备的基因：

第一，足够大众化，没玩过游戏的玩家

也能玩；第二，达到真实好友间的互动；

第三，用碎片化的零散时间玩游戏。 从

这点来分析，微信把“打飞机”作为第一

款产品推出是很有道理的，我之前打赌

它总有一天会涉足“俄罗斯方块”，经典

才是永恒嘛。

在喜新厌旧的互联网时代， 相信不

用多久的时间， 微信还会推出更多新游

戏，实际上，继打飞机之后推出的天天连

萌和天天爱消除都还不错。 这也引来业

内人士吐槽，任何产品在腾讯手里，无论

是

PC

还是到移动端， 凭借其庞大的用

户和资源优势完全可以弥补他任何产品

的瑕疵和品牌缺失。

在最新的二季度净利润排名中，腾

讯网游业务以

75.9

亿元的总收入在六

大网游公司中排名第一， 是第二名网易

游戏的

3

倍， 尽管腾讯没有披露毛利率

情况，但从网易网游业务毛利率

80.9%

、

畅游

86%

、 盛大游戏

66%

等不难看出，

腾讯到底在游戏上赚了多少钱。

券商做电商 道路还很长

证券时报记者 杨冬

最近， 记者密集走访了

10

家券商，

其中有

7

家券商于近期成立了一级电商

部门，

3

家券商秘密组建了电商小团队

并直接对总裁负责。

这些券商有一个共同的特点： 没有

一个清晰的电商策略。资金很雄厚，但思

路和项目很缺乏， 甚至部分券商提出可

以先开个淘宝店来卖研究报告。 类似于

这种凌乱且缺乏统一规划的电商策略可

谓比比皆是。很多人都会疑惑，包括商业

银行、 券商在内的金融机构要资金有资

金、要人才有人才、要政策有政策，为何

在这一波浪潮中频频被互联网屌丝逆

袭？ 以至于大多数金融机构在互联网布

局方面无所作为。

在与数十位金融机构精英们深入交

流之后，记者恍然大悟：无论是商业银行

还是券商，核心的商业模式只有一个，那

就是“盖章赚钱”，牌照垄断优势带来的

滚滚暴利令金融机构在骨子里缺乏创新

动力。 然而，对券商而言，如果在

2013

年的业务策略重心还是新设营业部的

话， 那么这家券商的总裁是否称职就

很值得重新考量。

那么，券商该如何做电商呢？众所

周知，电商的类型分为两种，即平台化

电商和垂直化电商。 平台化电商如淘

宝、天猫；垂直化电商如凡客诚品、美

乐乐家具网。 目前有越来越多的电商

垂直化与平台化兼具，如京东商城、当

当网等。 券商适合哪一种呢？

对于大多数券商而言， 踏踏实实

做好一个垂直化的电商已经心满意

足。一个很简单的垂直化电商策略是，

把券商提供的所有金融服务， 比如开

户、交易、理财产品销售、投行销售、研

究报告销售等全部互联网化， 开发一

个全新的网站， 或者对现有官方网站

进行升级改造， 再开发几个

APP

产

品；在功能上，可以为用户提供一些增

值服务， 比如组织用户团购汽车、房

产， 或者开通支付功能令用户能够在

线缴水电费、物业管理费等，最多再加一

些日常购物消费和社交的功能和模块。

听起来很美好，可是，什么样的垂直

化电商不容易被平台化大鳄们消灭？答案

或许只有一个，那就是差异化优势比较明

显的垂直电商未来最有竞争优势。证券业

是国内同质化竞争最激烈的行业之一，无

论是服务的互联网化，还是增加一些类似

于消费支付等增值服务， 对任何券商而

言，都是个难题。另外，用户为何要通过你

这个电商平台来团购汽车、买油买米买衣

服呢？淘宝、京东、美团网等已经满足了用

户的日常生活需求，用户不需要你再提供

这些所谓的“增值”服务。

那么，用户通过券商的电商平台到底

能够满足什么样的需求呢？ 无非有三个：

一站式的金融服务；较下线具有成本或价

格优势的金融服务；简单易用有趣体验好

的金融服务。 这三个需求看似简单，事实

上很难满足。 其一，我国金融业目前是分

业经营，国内仅有平安、中信等少数几个

企业能够将不同类型的金融业务打通。其

二，线上与线下打架是所有传统企业向电

商转型过程中的痛点，典型者如苏宁。 其

三，目前券商较为落后的互联网思维很难

开发出简单易用有趣的体验性产品。

是不是做平台化电商是券商的另一

条出路？ 平台化的电商在银行业已有范

本，那就是兴业银行的“银银平台”。 公开

资料显示，兴业银行通过银银平台集结了

数百家中小商业银行、 数万个银行网点，

通过互联网平台为同业提供支付结算、交

流培训、联网联柜等服务，同时为用户提

供理财销售等核心服务。虽然银银平台目

前还称不上是一个非常强大的金融电商

平台，而且对于普通用户提供的金融服务

门类也非常有限，但银银平台为券商提供

了一种前途光明的电商策略：通过平台化

把国内尽可能多的券商、尽可能多的券商

营业部集结在一起，甚至可以把一部分商

业银行、信托公司、期货公司、保险公司等

集结在一起，打造出最高的效率、最优的

体验、最具比价效应的金融电商平台。 这

种模式，券商是不是可以效仿下？

女主播不得不说的轶事

朱离

近日， 凤凰第一美女主播沈

星的床帏之事震惊娱乐圈，“沈星

概念股”以搞笑的姿态横空出世。

这绝非是女主播第一次因为

私生活成为娱乐新闻、 社会新闻

乃至财经新闻的头条。 著名学者

加里·贝克尔曾在其著作 《家庭

论》中将婚姻描述为市场，而婚姻

市场的基本定律为 “正向的配对

效应”，即中国俗话所说的“门当

户对”，因此优质的女人一般会在

婚姻市场“看不见的手”暗中调控

中，受到更广泛的关注。

用上述理论解释女主播这一

族群， 基本可理解为其无论从收

入、外貌还是智商、情商来看，都属

于优质女性的代表，各项指标已然

超越了大部分屌丝男可以

hold

的

水准，于是女主播嫁入豪门、或在

感情上与富豪各种纠缠不清，都是

市场机制运行的必然结果。反之来

看， 豪门巨贾为寻求资本增值，选

择优质女性达到最优配置，综合指

数较高的女主播便成为更优选择，

优于自小出道忙于生计的女明星

这一同类选择。

最有说服力的例子莫过于杨

澜和吴征。杨澜二婚嫁给当时在美

国的金融男吴征，夫妇俩集合两人

的有形、无形资产，经过综合配置

之后，充分发挥资本腾挪的运作能

力， 在一段时间内达到了财富、声

誉积累之后的最高峰。 当然，另有

凤凰主播许戈辉在疑似 “小三”多

年后， 以

34

岁高龄嫁给亚信董事

长丁健，陈玉佳和分众传媒创始人

江南春闪婚等引发舆论或非议或

艳羡的哗然例子。

总之，这支婚恋市场上无坚不

摧的新锐部队， 因身受良好的教

育， 加以高端严肃的工作内容熏

陶，及高跟鞋、西服造就的制服诱惑，

对一些虚荣的成功人士来说，可谓媲

美紫檀木屏风、明朝古董的装点。 当

然，这样的评述具备“物化女性”的遗

憾，但在私密的豪华会所，富豪们携

带各色二、 三线女主播出席饭局，甚

至在微醺之后， 谈论女主播们的轶

事，早已成为一景，毕竟男女之事，是

社会机制存在与运转的润滑剂嘛。

说到这里，不得不想起一个“被

自己毁掉” 的女主播， 她是原台湾

TVBS

著名女主播薛楷莉。 这位以

身材高挑、 气质端庄著称的美女主

播，因“削凯子”事件在

2002

年被永

久停止，此后不知所终。具体的事件

十分有趣， 薛楷莉在和日本富商结

束饭局后， 迅速拿出一张写有日语

的纸条，上写：“我不喜欢珍珠，请带

我买手表和服饰”。在短短

2

个小时

内，她花掉了日本富商

200

多万元。

此后，富商向友人诉苦，引发娱乐媒

体追访，在当时引发不亚于沈星“涉

嫌花费李军

1000

万”的香艳新闻。

其实， 诱惑往往与自身的定位

息息相关， 在名利场中独善其身并

不容易。无比现实的社会中，女主播

们强大的光环效应使其在社交场中

无往而不利，美丽是一种资本，而美

丽、智慧再辅以名气，就会发酵成一

种能产生强大驱动力的优质资本。

所以，如何利用优质资本，打造优质

形象，真正通过良好的资本运作，达

到效益最大化， 是女主播们需要学

习的地方。 这也可以用来解释近年

来，女主播们频频就读长江、中欧乃

至北大等商学院的原因。

在这里打个搞笑小广告， 中国

上市公司舆情中心愿为遭受负面舆

情困扰的女主播、 意图嫁入豪门的

女主播、 力求塑造优质形象的女主

播，竭诚提供服务，如需联系，请拨

打电话

00001111

。

（作者单位：中国上市公司舆情中心）

唇枪剑雨

Chen Chunyu蒺s Column


